

# La Commune LIBERTAIRE



*La feuille d'information du groupe libertaire Louise-Michel*

N° 28

hiver 2010

## Réunion publique **S'exercer à ne pas prendre des vessies pour des lanternes**

**avec Normand Baillargeon**

**entrée libre**

**Vendredi 10 décembre à 19 heures  
au local La Rue  
10, rue Robert-Planquette, Paris XVIII<sup>e</sup>  
métro Blanche ou Abbesses**

**COMBIEN DE FOIS** nous arrêtons-nous dans la journée pour vraiment peser le pour et le contre de ce qu'on nous raconte ? C'est particulièrement vrai des affaires « publiques » qui sont aux mains des experts et des médias dominants. Mais pouvons-nous, devons-nous prendre tout ce qui y est dit pour argent comptant ?

L'exercice de la démocratie a besoin que nous soyons suffisamment méfiants et vigilants pour passer au crible de la critique toutes les propositions et informations qui concernent la vie en société. Car c'est nous qui avons le pouvoir : c'est à nous de traquer la vérité afin de prendre les bonnes décisions. Celles que nous croyons justes et vraies. L'éducation et les médias devraient nous aider à cet exercice. Malheureusement, c'est de moins en moins le cas. L'école est attaquée pour remplacer la culture et l'éveil à la libre pensée par une usine à consentement (à la guerre de tous contre tous, aux systèmes hiérarchiques). Quant aux médias, ils sont aux mains d'immenses groupes privés qui,

lorsqu'ils ne vendent pas du temps de cerveau à Coca-Cola (télé-réalité, divertissement... entre deux pages de pub !) se vautrent dans l'idéologie dominante (le libéralisme, la globalisation, etc.) sur laquelle s'appuient les politiques et les capitalistes pour nous gouverner tout en empêchant toute opposition.

### **Ne pas informer les foules : les discipliner !**

C'est pourquoi, afin de ne pas se faire avoir, nous devons réagir, nous réapprocher des outils pour exercer une défiance efficace envers les discours qui jalonnent la société. Et notamment les discours censés nous informer. Chercher les vérités, et ne pas s'en laisser compter par les bobards. Comment ? Avec quelques outils très simples à disposition. Quelques exemples :

– Savoir qui parle : ne pas se satisfaire des soi-disant « experts » (les Jacques Attali, les Claude Allègre...), toujours les mêmes, d'un média à l'autre, dont la parole est évangile. De même pour les

politiques. Lire, apprendre, réfléchir à partir d'autres sources vraiment indépendantes : journaux sans publicité, médias critiques, travaux universitaires. Combien de personnes en savent plus sur la vie privée de Brad Pitt que sur la politique étrangère de leur pays !

– Débusquer l'euphémisation du langage, cette langue de bois qui vise à masquer la réalité horrible par des mots dénués de sens : « dommages collatéraux » pour massacres de civils ; « SDF » pour clochards...

### **Contre les fausses évidences et les mensonges : cogiter !**

– Cerner, dans les discours, les sophismes, ces raisonnements faux qui ont toute l'apparence de la vérité. Quelques exemples ?

– Occulter la réalité, comprenez « il n'y a pas d'alternative au capitalisme ». Faux, il y a toujours de multiples solutions à un problème ou une situation.

Avancer de faux dilemmes, de type « ou bien... ou bien ». Lors de la crise de 2008, on a pu entendre « ou bien nous sauvons le système financier international, ou bien les sociétés vont s'écrouler ». Faux. Cela force à « choisir » entre le chaos ou la solution unique avancée.

Faire appel au plus grand nombre, comprenez « puisque tous les autres pays européens ont reculé l'âge de la retraite, alors nous devons le faire sans attendre ». Ce qui évite d'avoir à se demander si la solution avancée est bien la bonne.

– Soulever les points volontairement ignorés par l'adversaire : Areva tient l'énergie nucléaire pour une énergie propre car elle ne rejette pas de CO<sub>2</sub> dans l'atmosphère, mais ne dit rien des risques d'accidents ou du traitement des déchets radioactifs pour des milliers d'années.

– Comprendre les véritables intérêts sous-tendus par tel discours. Ainsi la guerre en Irak en 2003 n'était pas une guerre pour la liberté et contre un dictateur doté des fameuses « armes de destruction massive », mais pour assurer l'approvisionnement en pétrole des États-Unis, ce véritable goinfre énergétique mondial, au profit exclusif de ce pays et de ses seules multinationales.

– Rester vigilant face aux chiffres et aux statistiques : comment sont-ils produits ? Comment sont-ils présentés ? Que veut-on en conclure ?

### **Remplacer la résignation par la révolte !**

Dans son livre décapant Petit cours d'autodéfense intellectuelle, Normand Baillargeon propose un grand nombre de solutions.

Agir en êtres humains libres et responsables, à l'échelle d'un pays comme à l'échelle de la planète demande de penser juste et bien, et d'utiliser constamment notre esprit critique. À trop être crédules, à gober sans recul le discours ambiant, nous courons le risque de ne pas réagir quand il le faut. Et de subir le pire. Pour éviter cela, affûtons notre vigilance et notre sens critique !

## **La Rue**

C'est dans la rue que l'on peut changer le monde, mais c'est aussi dans les livres que l'on trouve de quoi se changer soi-même... La bibliothèque anarchiste La Rue a pour ambition de proposer une contre-culture, qui échappe à l'idéologie dominante. On y trouve des livres, des revues, des brochures... sur les anarchistes (leur pensée, leur mouvement, leur vie), l'histoire des luttes sociales et des révolutions, le féminisme, l'écologie... La bibliothèque est aussi un lieu de rencontre, de discussion, de débat : la culture est vivante ou elle ne l'est pas !

**le samedi de 15h30 à 18 heures**

10 rue Robert-Planquette - 75018 PARIS  
Métro Blanche ou Abbesses

**<http://bibliotheque-larue.over-blog.com/>**

**tous les jours**

## **Radio libertaire**

La voix sans dieu, sans maître et sans publicité, de la Fédération anarchiste en Île-de-France sur **89,4 MHz** et partout ailleurs sur Internet :

**[rl.federation-anarchiste.org](http://rl.federation-anarchiste.org)**

Retrouvez l'émission du groupe Louise-Michel : « Pas de Quartier » un mardi sur deux de 18 heures à 19 h 30.

**tous les jeudis en kiosque**

## **Le Monde libertaire**

dans le quartier Jules-Joffrin / Clignancourt :  
Librairie l'Humeur vagabonde au 44, rue du Poteau  
Kiosque au 2, place Charles-Bernard (croisement rue du Poteau et rue Duhesme)  
Kiosque au 58, boulevard Ornano (entre la rue du Roi d'Alger et la place Albert-Kahn)  
Kiosque au 154bis, rue Ordener (croisement avec la rue Damrémont)  
Kiosque au 58, rue Custine (croisement avec la rue Hermel)

Tous ce que vous avez toujours voulu savoir sur l'anarchisme sans jamais oser le demander se trouve à :

## **La Librairie du Monde libertaire**

145, rue Amelot, 75011 PARIS  
Métro République, Oberkampf ou Filles du Calvaire